

Les *contusions* peuvent se produire soit indirectement, à travers les paupières, (coup de poing, coup de bâton, chute sur un corps dur), soit directement, (coup d'ongle, éclat de pierre, etc.). Dans les deux cas elles ont peu d'importance. Elles se traduisent par une hyperhémie, une rougeur plus ou moins accusée, qui cède rapidement au traitement: repos de l'œil, compresses humides.

Assez souvent il se produit un certain degré d'œdème sous-conjonctival, de chémosis. Le traitement est le même.

Éviter, comme dangereux, l'emploi de l'arnica ou du sous-acétate de plomb (eau blanche), qui ont été trop souvent employés.

A noter que le mode d'apparition du chémosis est loin d'être sans intérêt: la fracture du crâne s'accompagne parfois d'ecchymose sous-conjonctivale, c'est ce qui a pu faire dire que l'ecchymose sous-conjonctivale était pathognomonique de la fracture du crâne. Ainsi présentée, cette proposition est inexacte: il importe de faire le diagnostic, qui est d'ailleurs facile: l'ecchymose succède-t-elle immédiatement à l'accident, il s'agit d'une simple conjonctivite traumatique. L'ecchymose symptomatique de fracture du crâne n'apparaît que tardivement, 2, 3 ou 4 jours après.

*Plaies.* — Les piqûres sont justiciables des lavages antiseptiques; les plaies linéaires appellent en plus une légère compression pour obtenir la réunion rapide. En cas de déchirure, la réunion pourra être parfois un peu plus difficile: s'il n'y a pas solution de continuité, une simple suture suffira, après cocaïnisation; mais s'il manque un fragment, il y a lieu de disséquer sur une petite étendue la muqueuse, très-élastique, et d'opérer le rapprochement, puis la suture.

Si la déchirure est trop importante, cette petite manœuvre n'est plus possible; mais il ne faut pas s'effrayer en voyant la sclérotique à nu, pourvu qu'on observe une antiseptie rigoureuse, la cicatrisation se fera, lentement peut-être, par bourgeonnement, mais se fera. Surveiller les bourgeons et pratiquer au besoin quelques cautérisations.

*Les brûlures* de la conjonctive sont très fréquentes; les pre-